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此前两场对阵日本和越南队的比
赛中，李霄鹏排出的都是4231阵型，这
也是他的前任李铁带队参加12强赛前
六场比赛时用得最多的一种阵型。

两个月前的“鹏一期”集训当中，
李霄鹏曾经尝试过三中卫的打法，但
是考虑到当时国足仍然有小组出线的
可能，最终他还是选择了队员理论上
更熟悉也更适应的四后卫打法。“中超
当中打三中卫的球队不多，而且在三
中卫体系当中，居中拖后的要么是外
援，要么是蒋光太这样的归化球员，对
三名中卫的要求非常高。”按照圈内人
士的分析，李霄鹏最后之所以选择了
四后卫，一定程度上应该也跟想和日
本队掰掰手腕有关：“只是没有想到
（与日本队）那场比赛中国队左右两个
边路攻防都出了问题，赛前的设想完
全没有打出来。”
值得注意的是，9日与长春亚泰队

的比赛当中，曾经以助理教练身份参
与了“鹏之队”一期集训的亚泰队主教
练陈洋，排出的是一套之前在亚泰并
不常用的4231阵型，而他这样做的目
的，应该就是在模拟国足下一战的对
手，帮助国足提前适应沙特队的打法。
也正因为如此，与亚泰队的这场

比赛，也成为了李霄鹏演练三中卫打
法的“试验场”。上半场比赛中，李霄鹏
在国足后卫线上遣出了刘洋、于大宝
和朱辰杰的中卫组合，左右两个边翼
卫分别是高准翼和童磊；而到了下半
场，国足后防线上的三中卫则变成了
郑铮、朱辰杰和张琳芃，王燊超和吉翔
出任左右边翼卫。

从国足参加12强赛的前10场比赛
来看，只要没有伤病和停赛，无论后防
线上打双中卫还是三中卫，蒋光太都
是绝对的主力与核心，不过与“鹏一
期”不一样的是，由于蒋光太在去年中
超联赛尚未结束便去了欧洲，无法参
加国足此次在海口的集训，最快也要
到这个月的18日左右、也就是球队抵
达中沙之战所在的阿联酋之后，才能
与中国队会合。
在球员已经有将近三个月没有进

行过系统训练和比赛的情况下，李霄
鹏显然也不想把宝全部都押在目前看
来是个未知数的蒋光太身上，这也是
他不断在训练和比赛中尝试不同中卫
组合的主要原因。

或许是临时改变了阵型和打法，
再加上队中外援没有全部到位，整场
比赛中，长春亚泰队没有给国足造成
太大的威胁，上半场的两粒进球也全
部由国足一方“包办”———“4”改“3”的
效果到底如何，三中卫的优势能否在
实战中得到体现，也只能等到两队的
“二番战”之后再看了。

热身亚泰，国足寻找吴曦替身

打完与越南队的比赛之后，国足
回国后便一直在苏州进行医学隔离观
察，从那个时候开始，“谁来顶替吴曦”
变成了教练组重点考虑的一个问题。
作为国足队长和中场后腰位置上

的绝对主力，从40强赛到12强赛，吴曦
几乎打满了中国队的每一场比赛，虽
然表现和状态也有起伏，但是用业内
人士的话说，就是“他（吴曦）在场上的
作用，等到他不在场上的时候就能体
现出来了”。
在国足前任主帅李铁的战术体系

当中，吴曦一直被固定在防守型后腰
的位置上，虽然在中超赛场上，这名前
锋出身的中场队员一向以进攻嗅觉敏
锐和得分能力著称，但是在队中缺少
攻防转换“节拍器”的情况下，李铁也
只能“牺牲”吴曦的一部份进攻属性，
以便保持球队中场的平衡。李霄鹏上
任后，给了吴曦更大的场上空间，与日
本队的比赛中，还一度让他顶到了前
腰的位置上加强进攻。
因为到队时间稍晚，吴曦并没有

参加9日与长春亚泰队的热身赛，不出
意外的话，他会在12日的第二场比赛
中出场，但应该不会以主力的身份。与
亚泰队上半场比赛中，国足中场后腰
位置上搭档的是廖力生和金敬道，下
半场则换成了高天意和严鼎皓。不过
从李霄鹏上任之后带队打的两场比赛
来看，中日和中越之战都获得机会的
徐新和戴伟浚，应该还会是国足在中
场位置的首选，至于吴曦停赛留下的
“坑”，另外一名老将蒿俊闵原本是最
合适的人选，但是一来出生于1987年
的他年龄偏大，二来受各种因素的影
响，前段时间的训练并不系统，面对逼
抢凶狠而且脚下频率很快的沙特队
员，恐怕多少有些力不从心。至于高天
意、严鼎皓和廖力生这些年轻队员，虽
然在中超比赛中表现不错，但是缺少
国际大赛的经验———是重新起用金敬
道和池忠国张稀哲这样的老将，还是
直接用年轻队员顶上去，对同样缺少
国际大赛洗礼的李霄鹏来讲，同样也
是一次考验。

9日下午， 正在海口备战

的“鹏家军”与长春亚泰队打

了一场热身赛，在刘洋不慎打

进一粒乌龙球之后，廖力生的

进球，帮助国足最终1比1战平

了上赛季中超联赛的季军。虽

然年轻队员展现出了敢打敢

拼的势头，但“谁来顶替吴曦”

的问题仍然没有彻底解决，教

练组也只能把找到答案的希

望，寄托在12日的第二场热身

赛上面了。

模拟测试
表现合格

用国足队内人士的话说，就是“名
单里的（归化）球员，都在球队的掌控
范围之内”。
按照计划，国足结束在海口的集

训之后，将于17日出发前往阿联酋，在
沙迦备战24日与沙特队的主场比赛，
进入集训名单的艾克森、阿兰、费南多
和洛国富四名归化球员，以及在欧洲
联赛效力的武磊和李磊，届时也将与
国足会合。

与李霄鹏上任之后的第一次集训
一样，因为人在巴西，四名球员再次缺
席，在长期缺少系统训练和情况下，他
们的竞技状态也成了未知数。今年1月
底和2月初的两场12强赛，艾克森和费
南多因为个人和家庭原因告假，阿兰
和洛国富虽然到了位，并且在与越南
队的比赛中同时首发出场，但明显跟
其他队员不在同一个节奏上面，下半
场开场不久就被韦世豪和张玉宁换

下。赛后在谈到队员的表现时，李霄鹏
也直言归化球员的求战欲望非常高，
但是因为长时间没有踢正式比赛，“对
于他们的竞技状态有一定的影响。”
在对此前两场小组赛进行总结的

过程中，国足教练组也意识到了在球
员使用上的经验教训，而随队督阵的
中国足协高层也非常赞同李霄鹏用人
“唯状态论”的做法，把球员的竞技状
态、拼搏作风以及意志品质，作为接下

来选拔参加12强赛最后两战人选的唯
一标准，无论归化球员还是老队员，全
部都要竞争上岗———据悉，为了全方
位掌握球员的情况，中国足协特聘外
籍体能教练对几名归化球员进行评
测，并且会根据球员的身体状况，决定
是否对其进行征调。即便能够归队，如
果归化球员的身体和竞技状态达不到
教练组的要求，同样无法获得上场机
会。

一不小心， 吴曦成了中国男足国家队24日对阵沙特队的

“局外人”。

因为在上一轮12强赛小组赛中吃到了黄牌， 累积两黄的

国足队长吴曦自动停赛一场，确定缺席与沙特队的比赛。 尽管

在输给越南队后， 中国队连理论上的出线可能都已经不复存

在，但是在“拒绝最后两战崩盘”的大背景下，原本连鸡肋都算

不上的中沙之战，突然变得重要和敏感起来，无论是几个月前

才接手帅位的李霄鹏，还是在越南被打蒙了的国足队员，没有

谁希望用三连败甚至是四连败的耻辱战绩， 结束这一次的12

强赛之旅。

专题撰稿 本报记者 李冰

竞争上岗 足协“抽查评测”归化球员

首席记者 刘闻超

就在各级U系列国字号队伍为新
一年的备战和比赛“犯愁”时，昨天有
消息传出，有关方面正在考虑让中国
U21男足征战2022赛季中甲联赛，同时
安排中国U19男足参加2022赛季中乙
联赛。

过去两个赛季中，由成耀东率领
的中国国青队（现U21男足），连续获得
了征战乙级联赛的机会，在受疫情困
扰的大背景下，如此做法其实也算是
不得已而为之。毕竟，这群20岁不到
的球员，正是需要大量比赛的时候，更
进一步说，本来基础水平就已经逐渐
落后于亚洲高水平国家球队，如果再
没有比赛，后果可想而知。

然而，同样是受疫情和世预赛等
因素影响，过去两年职业联赛的完整

性受到了极大冲击，各方同样开始意
识到“联赛为本”的意义。因此，此前在
考虑今年的比赛安排时，包括中足联
等方面在内，对于U系列国字号队伍
继续征战职业联赛的想法，还是有所
保留。
翻看过去两年征战乙级联赛的经

历，客观来说，这支U21国足还是有一
定收获。目前重新于东方绿舟集结的
大部队中，有不少球员就是从联赛当
中涌现，他们都是此前在俱乐部无法
获得出场机会的队员，现如今正跟队
进行磨合，教练组将从中进行考察，作
为2024巴黎奥运会预选赛的储备。另
一方面来看，相对年轻的U系列国字
号队伍征战联赛，倒也不是中国足坛
首创，而从中乙到中甲，U21国青面对
的挑战和得到的锻炼可能也会更大一
些。同理于U19男足，由外教安东尼奥

担任主帅的这支球队，将参加今年9月
的U20亚洲杯预选赛，目标是进入决
赛阶段比赛。与U21男足一样，组队完
毕之后的他们，同样面临着没有正式
比赛可打的局面，因此他们也有望进
入到今年的中乙联赛队伍当中。
需要指出的是，无论是U21男足打

中甲，还是U19男足打中乙，都是一种
无奈之下的选择，如若不然，各队只能
想办法寻找一些国内外的热身比赛，
或参加一些国际邀请赛。此外，对U21
国足来说，由于去年中国队退出了
U23亚洲杯的比赛，导致目前这支U21
国足极有可能在未来的2024巴黎奥
运会预选赛抽签档位中被分入低档次
球队一栏，因此无论是现实情况，还是
备战过程中遭遇的挑战，都令球队在
起步阶段已经落后于亚洲不少对手一
个身位。

继续以赛代练！U21国青踢中甲重燃希望？


